



## El costo de una canasta tradicional versus una con alimentos sanos

La mayoría de las personas consumen productos como arroz, papas, fideos, marraqueta y otros en desmedro de algunos que ofrecen mejores condiciones nutricionales. La razón principal es la diferencia que se puede encontrar en los precios.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.22-23



# Diario Concepción

Domingo 15 de julio de 2012, Región del Bío Bío, N°1508, año V

SEGÚN DATOS DEL MINISTERIO DE EDUCACIÓN

## Cinco carreras lideran ranking de profesiones peor pagadas en Chile

Áreas de Humanidades ofrecen menor retorno del mercado.

Las carreras de pedagogía, artes plásticas, música, ingeniería agroindustrial y trabajo social ofrecen los menores sueldos y por

ende el mayor tiempo para recuperar la inversión en los estudios. En cambio, medicina, derecho, odontología e ingenierías en gene-

ral siguen como las mejor pagadas y en la cual los egresados reciben mejor retorno del mercado laboral. **EDUCACIÓN PÁG.25**



## Ricardo Lagos: “La judicialización de las decisiones es lo peor”

Sólo en Bío Bío son más de 700 mega watts en proyectos energéticos que están paralizados por órdenes de tribunales. Las autoridades de Gobierno deben actuar, dice el ex Presidente.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.20-21



Old John´s se tomó revancha

La actualidad del cine local: sus proyectos, realizadores y dificultades

Historias de personas que

Así se planifica el resur del básquetbol a nivel

## Economía & Negocios

EX PRESIDENTE RICARDO LAGOS ESCOBAR

# “Judicializar las decisiones es lo peor que le puede pasar a un país”

La excesiva judicialización de los proyectos energéticos en Chile amenaza el desarrollo del país, dice el ex Presidente de la República, quien entrega algunas recomendaciones al Gobierno.

**Diario Concepción**

[contacto@diarioconcepcion.cl](mailto:contacto@diarioconcepcion.cl)

Una de las grandes preocupaciones para el gobierno guarda relación con la matriz energética. Hay demora en la aprobación de los proyectos, juicios, rechazo de algunas comunidades, y todo repercute en los costos, en la competitividad de las empresas, y probablemente en los bolsillos de los consumidores. Sobre estos y otros temas del escenario nacional e internacional habló el ex Presidente Ricardo Lagos en una entrevista para el programa Actualidad Económica, conducido por el economista Víctor Hernández y transmitido por TVU. A continuación, un extracto de la entrevista en que el ex Mandatario analiza el panorama energético.

**¿Cual es su visión respec-**



**to de la matriz energética y qué recomienda para compatibilizar el desarrollo con los requerimientos energéticos de Chile?**

“En primer lugar, Chile debe definir un gran acuerdo para la política energética. Chile no está bien dotado de recursos fósiles, como carbón, petróleo, gas. Entonces tenemos que definir dónde quiere estar Chile. Hace 20 años el Sistema Interconectado Central tenía un 75% de la matriz en base a hidroeléctricas, es decir, era limpia, y hoy día está entre el 45 y 50 por ciento. Necesitamos más energía que hace 20 años, pero salvo Panguo o Ralco, entre las grandes, el resto lo hemos hecho con carbón o petróleo, que son contami-

nantes. Entonces tenemos una matriz energética

en contra de la tendencia del siglo 21. Y tenemos los mejores desiertos del mundo para generar energía solar, buenas condiciones para la eólica, para la biomasa, tenemos posibilidades muy favorables desde punto de vista energética, pero eso implica una política de Estado al respecto”.

**La alternativa que usted plantea son caras todavía...**

“Sí, pero la solar ya es hoy perfectamente competitiva con las actuales tecnologías. Pero esa política energética tiene que diseñarse en conjunto con la sociedad civil, con el Parlamento, pero al final la decisión debe ser tomada por las autoridades”.

**¿La suspensión de las inversiones por parte de Colbún respondería a desencuentros con las autoridades del gobierno por no tener clara una política sobre el tema?**

“Eso por una parte y por otra porque se ha ido judicializando el proceso de toma de decisiones y eso es lo peor que puede ocurrir a un país, porque las decisiones deben ser tomadas por las autoridades. No puede ser que si a mí no me gustó un proyecto vaya a los

tribunales. No sé si debo decir eso, pero en la primera concesión grande en Chile para las carreteras, el que llevó el segundo lugar me dijo que pensaba en llevar el tema a Contraloría y a los Tribunales, y yo le dije que en Chile no se usa eso y al final, no recurrió. Se hizo otra licitación para otra carretera y este señor quedó en primero. Y se acabó la discusión; se la llevó y listo.

**Pero hay proyectos que están estancados, por presión social, y muchas veces por temas políticos se tiene que postergar una inversión.**

**FRASE**

**“Sobre la energía... Las autoridades deben tomar el toro por las astas”.**

**“Somos transitorios como para extraer todos los recursos de la Tierra”.**

**“La decisión final en materia energética debe ser de las autoridades”.**

**La crisis en la eurozona**

“En la conferencia de Londres de 2009, el Fondo Monetario vio aumentado su capital de 250 mil millones a 750 mil millones de dólares en 30 minutos. Lo que no se habría logrado en 30 años. Es decir, hubo una respuesta política a la crisis”.

“Hoy, Grecia representa un 2,8% de la

Unión Europea, entonces, cómo es posible que Grecia esté poco menos que al punto de quebrar a Europa? Si usted tiene una empresa y tiene una sección que representa el 2,8%, y que le produce pérdida, ¿usted diría que su empresa está a punto de quebrar? Algo no está bien, ¿verdad?

**¿Ha habido falta de decisión de las autoridades?**

“A ver... Para la hidroeléctrica Ralco había dos legislaciones: la eléctrica y la indígena. El problema era cómo compatibilizar eso. Después de una ceremonia, me tomé un helicóptero y fui a conversar con las hermanas Quintramán, en Bío Bío. Encontraron bueno y se acabó el problema. La autoridad tiene que buscar como compatibilizar las necesidades medioambientales con las necesidades de la legislación eléctrica y las necesidades indígenas”.

**Se dijo que a raíz de la decisión de Colbún, podrían llegar inversionistas extranjeros, como de China, por ejemplo. ¿Es usted partidario que lleguen inversionistas extranjeros para ese tema?**

“En este mundo global,

mira que Endesa tenía capitales chilenos, después terminó vendiendo a España, después la compraron los italianos, es decir, en un mundo globalizado, ¿de quién es una empresa al final? En consecuencia, ya hay capitales extranjeros, el tema es otro: los capitales sólo vendrán si hay reglas y normas claras. El mundo cambia rápido, es una realidad energética distinta a cuando asumí la Presidencia, son dos mundos distintos. Por eso me parece inadecuado no definir una política donde todos salgan beneficiados. Algunas autoridades del gobierno me han hecho consultas sobre eso, y he dicho que hay que tomar el toro por las astas, porque mientras siga Chile creciendo, no puede quedarse sin energía. Sé que es necesario ser más eficiente desde el punto de vista del consumo de energía.

**¿Cuál es su punto de vista en la ecuación sustentabilidad y desarrollo?**

“Eso tiene que ver con la economía de mercado en que a ratos uno termina trabajando para una sociedad de consumo, y que tiene que ver con la sustentabilidad en último término. Fíjese que el número total de personas en este planeta no llegó a más de 2 mil millones desde que la Tierra es Tierra y llegó el hombre. Pues en 2.050 vamos a ser nueve mil millones. Entonces, cómo hacer que siga siendo sustentable. Somos transitorios, de paso por este planeta, vendrán muchas generaciones más, y esperamos que tengan buenas condiciones. Es decir, el hombre es muy transitorio para darse al lujo de extraer todo”.